

## Transcendencia social del Tratado de Letrán

Conferencia del Doctor D. Juan Solanas, pbro.  
en el Centro de Cultura Social de Barcelona

### III

(Continuación)

### COMUNISMO

Si es una llaga social, una horrible llaga social el Nacionalismo, no lo es menos el Comunismo.

Merceder será para no sentirlo tener completamente atrofiadas las fibras del corazón. No está tan lejos este punto, el mayor de nuestro Continente, que gime bajo su despótico imperio, ni hay día que no hiera nuestros oídos la relación de los nuevos crímenes que viene consumando, para que podamos olvidarlo fácilmente. Crímenes atroces contra la Religión, crímenes abominables contra el individuo, la familia, la propiedad; crímenes contra todo derecho, contra toda ley, contra toda razón, contra toda justicia, perpetrados con el satánico empeño de aniquilar lo que constituye el riquísimo patrimonio legado por la fe a la Civilización que disfrutamos. No es exageración, señores míos: no podía el demonio, en su odio a la humanidad redimida por Cristo, inventar secta más temible que la comunista. Secta particularmente temible dada la fuerza expansiva que siempre adquieren los sistemas que halagan (y el bolchevismo los halaga cual ninguno) los bajos instintos de la bestia humana, exacerbados hoy por los atractivos de la materia, cuyo culto idolátrico arrastra aún a los mejor prevenidos.

Por esa fuerza expansiva, donde quiera que las circunstancias lo consienten, sea por escrúpulos de fidelidad constitucional, sea so pretexto de disturbios o asonadas, asoma la cabeza, habiendo alcanzado proporciones alarmantes, según se recordará, en nuestra España, en Austria, en Francia, Alemania, y con otro nombre y forma en Inglaterra; y más que alarmantes, verdaderamente aterradoras en Italia, allí donde llegó a dos dedos de la victoria, que hubiera alcanzado cumplidamente si el hombre providencial que rige sus destinos, con

la fuerza de carácter que da la defensa de una buena causa, la integridad de vida, la firmeza de ideas y la constancia en el plan no hubiera logrado detenerle, desconcertarle y vencerle.

Horrible cuadro el que ofrece a la vista del mundo la Rusia soviética, digna por cierto de que los hombres de corazón se apiadan de ella; horrible cuadro, decimos, pero más horrible todavía si se tiene en cuenta que el nuevo diabólico sistema sienta sus reales, y se consolida, para avergonzarla y confundirla, en la propia Europa, cosa que no consintieron hasta hoy pueblos incivilizados que gallardamente supieron resistirle.

¿Qué hacen los hombres de Ginebra, de La Haya ante la inmensa desgracia que desde tanto tiempo aflige a nuestros hermanos de la Rusia comunista? ¿Por qué odiosa contradicción se interviene laudablemente en colonias y protectorados, y se guerra heroicamente en África, al mismo tiempo que se proclama el principio de no intervención en esa parte de Africa trasladada al Norte de Europa? ¿Cuándo saldrán de su ceguera los hombres de gobierno, esclavos de un derecho político inhumano que consiente los horrores soviéticos, al fin, si Dios no lo remedia, para que en pago a su tolerancia el combustible que se viene al macenando en tantas y tantas naciones se trueque en inmensa hoguera que las abraza y consume todas?

Los que tengan oídos para oír, oigan y no olviden que no hay secta más diabólica ni más peligrosa que la secta soviética. Más diabólica, porque otras combaten parte de la Religión ella la niega y la combate toda por entero. Más peligrosa, porque el día que, rompiendo convencionalismos de partido, se pongan de acuerdo campesinos y soldados, no queda en el mundo gobierno que no sea soviético.

El Comunismo, por consiguiente, es un crimen contra la Religión y un crimen contra el Estado. Y siéndole contra la Religión y el Estado es asimismo un crimen contra la Sociedad.

Hora era ya, al tratar de defenderla, de no contestar con escaramuzas al gran combate en que el enemigo tiene alineadas todas sus fuerzas. Hora era ya de excogitar nuevos métodos y de situarse allí donde la defensa estuviese a la al-

tura del ataque. Este puesto de honor lo reclaman para sí dos almas, que, como todos los grandes, ejercen sobre sí misterioso atractivo: el Papa y Mussolini. Y a tal objeto concertáronse unas estipulaciones coronadas por el éxito, cuya consecuencia fue el Concordato y el tratado «que ha de ser fructífero, dice el Papa, tanto para la restauración del reino de Cristo, como para la pacificación de Italia y del mundo».

### IV

## De como el Tratado de Letrán combate el Nacionalismo

El vicio radical del Nacionalismo consiste en el amor desordenado a la tierra nativa y a sus cosas. Amor que lleva a sus secuaces al exceso de perecer de asfixia en su propio territorio, sin darse cuenta que fuera de él hay hermanos a quienes en conciencia se ha de atender, ni acordarse de las exigencias del progreso social que propende a más grandes divisiones territoriales; y, en cuanto a cosas olvidadas fácilmente que en bien del progreso integral deben estar calcadas sobre la base insustituible de la Religión, si quieren merecer la consideración y el respeto de los ciudadanos.

Inútil es decir, ya que aquí está el mal, que todo el buen terapeuta aquí debía aplicar el remedio. Para tal objeto nada más propio que establecer la magna distinción entre el cuerpo y el alma de las nacionalidades, demostrando al mundo con el testimonio irrefragable de los hechos que si se puede parlamentar, transigir y ceder en lo material, atacando de frente la idolatría por un adarme más o menos de tierra, en beneficio de las grandes nacionalidades, más propias para alcanzar los altísimos fines de la vida humana, es este sacrificio principalmente en gracia y provecho de lo espiritual. Al fin lo que constituye el alma de las nacionalidades es lo sustancial, lo que está ligado de modo inseparable con los intereses permanentes de la Sociedad; mientras que lo que constituye el cuerpo es lo accidental, lo caduco; lo transitorio por su naturaleza, lo mudable con las circunstancias de los tiempos.

¿Por qué siendo las naciones de hoy fusiones de las de ayer, no pueden ser las de mañana fusiones de las de hoy? Así se ve con cuanta sabiduría el Papa se adelantó a la corriente de las grandes nacionalidades fortaleciendo por el Tratado territorial italiano, y con cuanto celo apostólico por el Concordato el alma de ella, o sea sus instituciones; dando al mundo un admirable ejemplo de como han de ser las cosas lo que ha de ocupar principalmente la atención de los hombres de gobierno; advirtiéndoles al mismo tiempo que si por el nuevo derecho de conquista, las inteligencias amistosas, se puede llegar a grandes federaciones territoriales, y mejor aún a grandes fusiones nacionales, nunca, nunca se podrá transigir en lo que concierne a las instituciones que las constituyen, que si aspiran como deben al perfeccionamiento integral del ciudadano, incluyendo en él, claro está, sus destinos ultra terrenos, deben ser informados por el principio divino, no convencional ni transitorio, sino estable y fijo porque es eterno.

Así y solo así se comprende como el máximo Rey espiritual sin desdoro de su realeza se presenta ante el mundo como el mínimo Rey territorial, mientras ese territorio sea bastante para asegurarle la independencia necesaria sus augustas funciones.

¿No hemos visto? ¿no vemos aún con dolor como los poderes civiles intrigan y arman las naciones en guerra por un palmo de territorio material? Pues el Papa lo



cede casi todo en bien de la paz social. ¿No observamos todavía, con profunda pena, como nada o casi nada les preocupa el carácter de sus instituciones, sean láicas, indiferentes, cismáticas, o de cualquier manera heterodoxas? Pues el Papa hace cuestión capital de las negociaciones el carácter que debe informarlas, trazando la norma a que han de sujetarse los príncipes de los pueblos. La preocupación constante, digna del Papa, es, como tiene dicho, volver la Italia a Dios y Dios a Italia. Que es lo mismo que decir a todos los nacionalismos: vuestra preocupación constante ha de ser volver las naciones a Dios y Dios a las naciones.

(Continuará)

## - POLÍTICAS -

Ignórase el fundamento de la noticia que circula estos días y que ha recogido un apreciable colega, de que el señor Cambó ha decidido presentar su candidatura a Diputado a Cortes por Olot.

Se duda de la veracidad de tal noticia—aunque no ha sido desmentida—pues se estima que sería muy significativo en política que el señor Cambó tuviese necesidad de recurrir a un distrito rural para poder ostentar una representación parlamentaria sin consultar antes, por medio de los Comicios, la voluntad de Barcelona, cuya capital representó el señor Cambó en las últimas Cortes.

De Olot nos dicen que allí se desconoce el origen de la noticia referente a que los elementos económicos y sociales de dicha población hayan acordado proclamar la candidatura del señor Cambó.

Valiosos elementos de «La Liga Regionalista» de Barcelona, anuncia para muy en breve la celebración de un acto en el que la citada entidad regionalista hará pública su adhesión a la Monarquía en la persona de don Alfonso XIII.

El Ayuntamiento de Blanes ha acordado pedir autorización al Gobierno para izar en la fachada de la Casa Consistorial la bandera catalana.

Patrocinada por importantes y significados regionalistas ampurdaneses, se presentará la candidatura del ilustre Doctor don Augusto Pi y Suñer para Diputado a Cortes por Figueras.

El Gobierno de S. M. ha acordado la jubilación del Presidente del Tribunal Supremo señor García Goyena, y nombrado para sustituirle al prestigioso y cultísimo Presidente de Sala de dicho alto Tribunal, don Antonio Marín de la Bárcena.

Este nombramiento ha sido recibido con unánime aplauso de la Carrera judicial y de los Colegios de Abogados y de Procuradores de toda España, pues la elevación del señor Marín de Bárcena al más elevado puesto de la Magistratura española es evidente prueba de los deseos que animan al Gobierno de atender las justas aspiraciones de cuantos se interesan por la buena marcha de la Administración de Justicia.

Es hoy objeto de toda clase de comentarios en los círculos políticos la reconciliación de los señores Cambó y Alba. Los agasajos de que ahora ha sido objeto el señor Alba por parte de diversos elementos barceloneses que al iniciarse el movimiento del 13 de septiembre de 1923 se habían sumado a este por su actitud contraria al ilustre ex-ministro liberal, han dado lugar a muchas habladurías.

Por persona muy significada en la política regional se ha expresado la conveniencia electoral de ofrecer el acta de diputado a Cortes por Sabadell o Castelltersol al señor Alba.

Este número ha sido sometido a la previa censura.

## Nuevas obras en la Plaza de Cataluña de Barcelona

En la Plaza de Cataluña, de Barcelona, se está procediendo, con la correspondiente admiración de los barceloneses, a la realización de unas obras para una iluminación eléctrica, que según se asegura, sólo costará unos dos millones de pesetas. Se trata de una iluminación extraordinaria durante las fiestas que se celebrarán con motivo de la próxima visita regia a la Ciudad Condal.

El fluido eléctrico lo suministrará al precio corriente, según se dice, determinada Compañía de Electricidad.

¿Darán motivo dichas obras a que perduren los arbitrios extraordinarios que hoy pesan sobre los barceloneses? ¿Cuándo se dejará tranquila de una vez a la pobre plaza de Cataluña cuyo estómago de cemento armado y sin armar, ha estado sufriendo continuas intervenciones quirúrgicas para cambiar un día tras otro el cemento que de algunos años a esta parte se le ha hecho tragar?

Con el dinero gastado y que se sigue gastando en la ya famosa Plaza de Cataluña se habría podido construir toda una nueva ciudad de Barcelona.

## MISCELANEA AGRICOLA

### La producción y la exportación

La producción de patatas en Inglaterra durante 1929 ha sido de 3.272.300 toneladas, empleándose una superficie de 207.600 hectáreas.

\*\*\*

Con motivo del centenario de la exportación del nitrato de Chile se han verificado varias estadísticas, que prueban el desarrollo de dicha exportación. En el año 1830 se importaron en Europa 800 toneladas, y en 1929, 2.832.000 toneladas.

En España, en 1900, era inferior a 600 toneladas, y, en cambio, en 1929 era de 187.138 toneladas.

\*\*\*

Campaña de remolacha de 1929-1930:

Remolacha entrada, kilogramos 857.436.293; azúcar envasado kilogramos 219.958.502.

\*\*\*

El cómputo de exportación de naranjas, mandarinas y vino a Checoslovaquia es para la primera 4.570 toneladas, con 17 millones de coronas; para la segunda, 316 toneladas, con 1.144.000 coronas,

y para la tercera, 3.512 toneladas, con 16.193.000 coronas.

\*\*\*

La cosecha de frutas en Suiza es de una producción de más de 45.000 vagones.

\*\*\*

Siguen activándose los trabajos para el mejor éxito de la Exposición de Ganados, organizada por la Asociación General de Ganaderos del Reino.

## Generales

Victima de un desgraciado accidente, falleció, el lunes último, en Vilarrobau el Juez municipal suplente, de Ventalló, don José Gerner Vilá.

Enviamos a la esposa del finado y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

La Compañía de Caminos de Hierro del Norte ha dispuesto que a partir del día 15 del actual, todos los domingos, a las cinco de la mañana salga de Barcelona un tren que llegará a Puigcerdá a las nueve. Para el regreso saldrá un tren de Puigcerdá a las 6 de la tarde para llegar a Barcelona a las 10 de la noche.

Con tal servicio, se facilitará la visita a la hermosa Cerdaña ya que nueve horas de permanencia en la misma, permitirán hacer excursiones a distintos parajes de tan espléndida comarca.

Ha regresado a Barcelona, de una excursión a Andalucía, nuestro querido amigo el ex diputado a Cortes por Olot don Luis Pons y Tusquets, quien durante su paso por Madrid ha conferenciado con algunas personalidades de la política española, y se ha interesado por la pronta resolución de varios asuntos que afectan al distrito de Olot.

Encuétrase ya en franca convalecencia de la grave enfermedad que ha sufrido, nuestro querido amigo don Juan Gifre, veterinario municipal de la villa de Amer.

Lo celebramos.

El lunes último falleció en esta Ciudad, nuestro particular y buen amigo don Narciso Gascons.

En el acto del sepelio, que tuvo lugar el martes por la tarde, se puso de manifiesto la gran estimación de que goza la familia del finado.

Descanse en paz nuestro amigo y reciban sus atribuladas viudas e hijas nuestro sentido pésame.

El jueves próximo, 15 de los corrientes, festividad de San Isidro, celebrará la villa de Amer su tan renombrada feria, amenizando los festejos la «Principal» de aquella villa.

Imp. Llach.—GERONA

## CREOSOTANICO CARRERAS

Cura las bronquitis, aún las más crónicas y la tisis pulmonar

6 PESETAS BOTELLA

DEPÓSITOS—Madrid: Dr. Abras - Argensola, 10. — Zaragoza: Rived y Chóliz - Jaime I, 19 y 21. — Barcelona: Dr. Segalá - Rambla las Flores, 14. — Gerona: Dr. Pérez-Xifra - Abeuradors 2. Y Doctor Roca, Farmacia «La Cruz Roja».—Figueras: Dr. Castellví - Plaza Triangular.

POR MAYOR: Dr. Andreu, R. Cataluña, 66 - Barna.